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協 議 会 議 事 要 点 録

会議名 令和４年度第１回江田島市公共交通協議会

日 時 令和４年６月２１日（火）１３時３０分～１４時５５分

場 所 能美市民センター２階会議室

傍聴者 １名

出席者

広島商船高等専門学校 教 授【議長】 岡山 正人 ○

江田島バス株式会社 代表取締役 藤田 睦 ○

江田島バス株式会社 従業員代表 畠藤 秀樹 ○

広島県旅客船協会 会 長 仁田 一郎 ○

瀬戸内シーライン株式会社 船員代表 江郷 政毅 欠席

広島県タクシー協会江能支部 支部長 今宮 浩二 ○

江田島市自治会連合会 会 長 濱谷 一眞 ○

江田島市老人クラブ連合会 会 長 古本 眞機 ○

江田島市社会福祉協議会 会 長 堂野﨑 平 ○

江田島市女性会連合会 会 長 宇根 民子
代理出席
筧本 富美子

江田島市観光協会 会 長 伊藤 富美雄 ○

中国運輸局 海事振興部旅客課長 山口 光明 ○

中国運輸局広島運輸支局 首席運輸企画専門官 川野 芳枝
代理出席
北島 達也

広島県 交通対策担当課長 藤井 剛
代理出席
石田 大輝

江田島警察署 地域交通課長 桑田 光太郎 ○

江田島市 副市長【会長】 土手 三生 ○

江田島市 企画部長 奥田 修三 ○

江田島市 土木建築部長 水頭 顕治 ○

１ 開 会

事 務 局 開会宣言

２ 会長あいさつ

会 長 土手会長あいさつ

３ 議長の選任について
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各 委 員 岡山委員を令和４年度の議長に選任

４ 議 題

（１）報告事項

ア 公共交通マップの改訂について（資料１）

議 長 それでは，議題の報告事項に入ります。

まずは，「公共交通マップの改訂」について，事務局から報告をお願いします。

事務局 －資料１により説明－

議 長 ただいま，事務局から説明がありました。

本件について，御質問及び御意見などはございませんか。

各 委 員 （質問・意見等なし）

議 長 ないようでございます。

それでは，「公共交通マップの改定」について，終了します。

イ 新型コロナウイルス感染症対応地方創生臨時交付金を活用した交通事業者に対する支援事業に

ついて（資料２）

議 長 続いて，「新型コロナウイルス感染症対応地方創生臨時交付金を活用した交通事

業者に対する支援事業」について，事務局から報告をお願いします。

事務局 －資料２により説明－

議 長 ただいま，事務局から報告がありました。

本件について，御質問及び御意見などはございませんか。

委 員 最近は，地域割引券や宿泊割引券などの制度がある。事業者に対し，補助金を出

すだけではなく，公共交通の運賃割引などの仕組みを作り，利用者を増やすための

取組を行うことはできないのか。

事務局 航路維持支援金は，乗降客数が減少しており，かつ令和２年４月１日の便数を維

持している航路事業者に運行距離に応じた金額を定額給付するものです。

公共交通支援補助金については，事業者が行った利用環境の整備や需要喚起策等

に講じた費用を補助するものとなっており，この補助金を活用して企画切符など運

賃割引の制度を設けることは可能です。

交通事業者の皆様と調整しながら，利用者を増やすための取組を検討していきま

す。

議 長 令和３年度も同様に実施した公共交通支援補助金の実績額は，予算額の半分程度

に留まったとのことでした。交通事業者の皆様におかれましては，積極的な活用を

お願いいたします。

その他，御質問及び御意見はございませんか。

各 委 員 （質問・意見等なし）

議 長 ないようでございます。

それでは，「新型コロナウイルス感染症対応地方創生臨時交付金を活用した交通

事業者に対する支援事業」について，終了します。

（２）協議事項

ア 令和３年度決算及び監査報告について（資料３）

議 長 それでは，協議事項に移ります。
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「令和３年度決算及び監査報告」について，事務局から説明をお願いします。

事務局 －資料３により説明－

議 長 ただいま，事務局から説明がありました。

本件について，御質問及び御意見などはございませんか。

各 委 員 （質問・意見等なし）

議 長 ないようでございます。

それでは，「令和３年度決算及び監査報告」について，終了します。

イ 江田島市地域公共交通網形成計画の成果検証について（資料４）

議 長 続いて，「江田島市地域公共交通網掲載計画の成果検証」について，事務局から

説明をお願いします。

事務局 －資料４により説明－

議 長 ただいま，事務局から航路接続や移動ニーズを踏まえたバス路線網の再編を行う

ことにより，利用者の確保に努めるとの説明がありました。

江田島バスの委員から御意見はございませんか。

委 員 現在，バスと航路の接続改善を図るためのダイヤ改正作業を行っており，「江田

島市地域公共交通計画」に基づき，小用桟橋での接続だけでなく，新たに中町桟橋

での接続を改善しようと思っています。

それに併せて，バスの時刻表の見直し等，利用者が分かりやすく利用しやすくな

る取組を実施していきます。

議 長 ただいま江田島バスから説明をいただきました。

本件について，御質問及び御意見などはございませんか。

委 員 江田島市におかれましては，交通事業者に対する各種支援制度を創設いただき，

ありがとうございます。

最近は，コロナ禍の影響もあり，自然に恵まれた場所が注目を集めており，アジ

サイ等の花やキャンプ場がブームとなっています。江田島市は，花やきゅうりの産

地として有名であり，真道山キャンプ場やプライベートのキャンプ場など，広島市

から一番近いキャンプ場があるが，それらが十分に観光に取り込まれていないので

はないかと感じています。

ナフコの県内のキャンプ場を紹介するチラシに，江田島市のキャンプ場は掲載さ

れていませんでした。その当たりを少しでも改善できるよう，市や観光協会に対応

をお願いしたいと思います。

議 長 学校のゼミ旅行などで，キャンプ場を活用するのもいいかもしれません。

本件について，その他ございませんか。

各 委 員 （質問・意見等なし）

議 長 ないようでございます。

それでは，「江田島市地域公共交通網形成計画の成果検証」について，終了しま

す。

ウ 江田島市地域内フィーダー系統確保維持計画の認定申請について（資料５）
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議 長 続いて，「江田島市地域内フィーダー系統確保維持計画の認定申請」について，

事務局から説明をお願いします。

事務局 －資料５により説明－

議 長 ただいま，事務局から説明がありました。

本件について，御質問，御意見などはございませんか。

委 員 まず 1点目，これは協議事項となっているのでしょうか。

それから，資料５では，計画期間が令和５年度から７年度までの３年間となって

おり，沖美北部線は週３日，沖美南部線は週６日運行との記載があります。

計画期間である令和７年度までは，運行日数を変更することはないのでしょう

か。

事務局 本件は，協議事項となっています。

計画期間については，広島運輸支局と調整し，３年間と記載していますが，利用

実態等に応じて随時見直しを図ることも可能であるため，今後３年間の運行日数等

をを締めつけるものではありません。

委 員 沖美北部線は月・水・金の週３日運行であるため，通院や買物などで使用しづら

いのが現状です。通院で利用するとしても，曜日によって先生が異なるため，利用

したくても使えない場合が多い。私も含め，多くの市民から同様の意見をいただい

ている。なぜ沖美北部線だけ週３日運行なのか，理由が分かりません。

三高地区はバス便数が少ないため，おれんじ号でカバーするしかありません。収

支が悪化し，厳しい状況であると認識しているが，利用者を増やすために運行日数

の拡充について，真剣に考えてもらいたい。

事務局 おれんじ号全体の利用者は過去最高となったが，人件費や燃料費の高騰等により

収支は悪化しており，大幅な運行赤字が生じています。そうした中，運行日数を拡

充すれば，赤字額は拡大する一方です。

委員も認識されていると思いますが，沖美北部線と沖美南部線を併用すれば，通

院や買物などの移動は可能です。おれんじ号全体を維持していくために，どこを守

り，どこを我慢するのか，そういった観点で委員の皆様と議論していけたらと思い

ます。

委 員 沖美南部線で三高地区から沖地区周りで大谷病院まで利用した場合，時間がかか

りすぎる。自分を含め，高齢者は我慢できない。

あと，計画（案）の１ページ中段に記載のある「移動に不便を生じる地域が多く

存在」については，全域だと思います。また，「高齢者等によりマイカーが利用で

きない方を中心に，通院や買物等における移動手段確保のニーズが高まりつつあ

る。」と記載されているが，免許返納者に対する対応や具体的にどのように対応す

るのかが明記されていません。

これらは，事務局を含め協議会全体で考えていくべき案件だと思いますが，要望

として意見を言わせていただいた。回答は不要です。

議 長 非常に難しい問題ではあるが，検討をお願いしたいと思います。

本件について，その他ございませんか。

各 委 員 （質問・意見等なし）
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議 長 ないようでございます。

それでは，「江田島市地域内フィーダー系統確保維持計画の認定申請」につい

て，終了します。

エ おでかけ無料乗車 day について（資料６）

議 長 続いて，「おでかけ無料乗車 day」について，事務局から説明をお願いします。

事務局 －資料６により説明－

議 長 ただいま，事務局から説明がありました。

本件について，御質問，御意見などはございませんか。

委 員 ９月２日（金）と１１月５日（土）の２日間を実施日としているが，土曜日だと

沖美北部線と江田島北部線の２系統が運休となります。資料３に記載されていると

おり，おれんじ号の稼働率において，目標値を下回っているのはこの２系統であ

り，この２系統の利用者を増やすための取組を行うべきではないでしょうか。

また，市民全員が使える仕組みが必要なのではないでしょうか。

事務局 昨年度も平日１日，休日１日の計２日間において，おでかけ無料乗車 day を実施

しました。基本的な考え方として，平日は通勤通学利用を，休日は観光やイベン

ト，買物などの利用を想定しています。

１１月５日（土）に設定した理由として，「芸術・文化の祭典」は，わくわくセ

ンターやさとうみ科学館など市内の４箇所で分散開催され，バス等の乗り継ぎ利用

が見込めること，そして，その中でも集客が一番見込める広島交響楽団のコンサー

トがあることから，生涯学習課と協議した上で，この日に設定しています。

また，委員指摘のとおり，市民全員が使える仕組みは必要だと思いますので，来

年度以降に検討していけたらと思います。

委 員 事務局としては，土曜日実施を考えているようですが，最近の会社員は土曜日が

休みではない場合もある。漁業や農業関係者もそうだと思う。そのため，自治会行

事を日曜日に行う場合もあります。

１１月６日（日）までが「芸術・文化の祭典」の期間となっており，実施日を日

曜日にしても良いのではないでしょうか。

この協議会や他の会議でもそうだが，協議事項といっても，委員による協議で内

容が決まるのではなく，事務局が決定した事項を報告する場合が多い。本件は協議

事項となっており，委員全員の意見を聞いた上で，その日に決まったのであれば，

納得はできる。

今から変更できないであれば仕方ないが，協議事項となっているので，意見を言

わせていただいた。

事務局 事務局としては，先程説明したように，平日１日，休日１日の計２日間で実施

し，休日については，集客が見込める広島交響楽団のコンサートがある土曜日を設

定しています。

委員指摘のとおり，これは事務局案であり，委員の皆様の意見を踏まえた上で，

日程を変更することは何の問題もありません。

事務局としては，この日がいいのではないかという提案です。
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議 長 それでは，土曜日ではなく，日曜日の実施の方が良いのではないかとの意見があ

りましたら，御発言をお願いします。

各 委 員 （意見等なし）

議 長 意見等はないようでございます。それでは，事務局案のとおり，土曜日実施で取

りまとめさせていただきます。

本件について，その他ございませんか。

各 委 員 （質問・意見等なし）

議 長 ないようでございます。

それでは，「おでかけ無料乗車 day」について，終了します。

オ 江田島市公共交通イメージキャラクター及び新造船船名の募集について（資料７）

議 長 続いて，「江田島市公共交通イメージキャラクター及び新造船船名の募集」につ

いて，事務局から説明をお願いします。

事務局 －資料７により説明－

議 長 ただいま，事務局から説明がありました。

本件について，御質問，御意見などはございませんか。

各 委 員 （質問・意見等なし）

議 長 ないようでございます。

本件は，我々が審査委員となるので，皆様よろしくお願いいたします。

それでは，「江田島市公共交通イメージキャラクター及び新造船船名の募集」に

ついて，終了します。

５ その他

議 長 「その他」ございませんでしょうか。

委 員 委員の指摘のとおり，協議事項が決定事項に受け取れる場合がある。事務局に

は，各種団体の代表である委員の意見に真剣に耳を傾け，柔軟に対応してもらいた

いと思います。

議 長 貴重な御意見ありがとうございます。事務局において，ご対応をお願いします。

「その他」ございませんでしょうか。

事務局 事務局から１点事務連絡があります。

市公共交通イメージキャラクター及び新造船船名の募集について，８月下旬に書

面による応募作品の採点をお願いします。その後，９月末頃に予定している市公共

交通協議会でそれぞれの採用作品を決定しますので，よろしくお願いします。

事務局からは以上です。

議 長 その他，ございませんでしょうか。ないようでございます。

６ 閉 会

議 長
それでは，以上をもちまして，本日の協議会を閉じさせていただきます。誠にあ

りがとうございました。


